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受　　付 金曜日

ＮＯ．
ため池について

要望・意見

ため池のことについて、地震対策で改修すると聞いているが、今、田んぼを休んでいる
ので水が行き来していない状態。対策をしてほしい。

対応状況等

野市町地区懇談会で意見聴取平成30年4月20日

野市町地区 1

【地域への回答内容】

【農林課】
個別対応ということで、また後日電話連絡させていただきます。

－後日回答－
【農林課長補佐】
高知県中央東振興センターに確認し、質問者に仮設工事の時期など併せて報告する。
ため池からの用水については、応急的に対応できたと聞いた。

担当課 農林課



受　　付 金曜日

要望・意見

災害時の燃料確保について、ライフラインとして電気水道ガス、燃料があろうかと思う
が、特に水道は地下にあるので被害が大きいのではないか。消防車に積み込む水はど
う確保するのか。復旧に時間がかかるし、対応にはかなりの量が必要と思うが、消防の
水と生活用水をどうやって確保するのか。香南市には立派な港があるので、そこへ県外
から給水船を要請することは考えないか。

阪神大震災では水がなくて消火できず、生活水もなくて苦労したという記録もある。水道
管は丈夫になっているかもしれないが、地下は被害を受けやすいと思うので、対策を。

対応状況等

ＮＯ．
災害時の生活用水と消火用の水について

野市町地区 2

【地域への回答内容】

【上下水道課】
新しい管については耐震になっているが、古いものについては今後基本計画を作成して
対応していきます。計画はまだできておらず、下水は進んでいるが、上水はこれからなの
で、今年から始めて来年、再来年度でどうするかの計画を作っていきます。

【防災対策課】
災害時の飲料水備蓄については、12,000人分の１日分のペットボトルを野市防災備蓄倉
庫に備蓄しているが、足りないと思うので、市内50数カ所の避難所に、貯水槽の整備を
予定しています。外部からの給水支援については、協定等もありますので、そちらとも詳
しい話をしていきたいと思います。その他にも陸上自衛隊とも給水を盛り込んだ協定の
話をしています。

【消防本部】
災害時の消火用の水については、耐震の貯水槽を計画し、順に設置している。また、消
防署の地下に雨水をためる計画もあります。大規模災害では消火栓が使えなくなる恐れ
があるので、適切な箇所に設置していきたいと考えています。

担当課
上下水道課
防災対策課
消防本部

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取



受　　付 金曜日

ＮＯ．
災害時のトイレについて

要望・意見

防災の講演会をふれあいセンターで主催した時に、講師から「避難所なのに和式トイレ
が多い。災害時には使えないのでポータブルの洋式トイレを市に要請しては」と言われ
た。断水したら、同時にトイレも使えないということを知らない人が多いので、市民にお知
らせをしてほしい。水の備蓄と同じくらいトイレの話も大切にしてほしい。

対応状況等

担当課 防災対策課

【地域への回答内容】

【防災対策課】
現在は、「避難所のトイレは使えない」と仮定して、袋で使い捨てのポータブルを使うよう
にマニュアルを作っています。和式から洋式に、ということにつきましては、施設の管理
者とも協議して、避難マニュアルの中で情報提供していきます。

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

野市町地区 3



受　　付 金曜日

担当課 住宅管財課

ＮＯ．
チラシの掲示について

要望・意見

防災の講演会のチラシを市に置いてほしかったが、置くところがいっぱいという理由で断
られた。

対応状況等

【地域への回答内容】

【住宅管財課】
掲示板がいっぱいになっていることが多いので、期限を過ぎたものがないかチェックし、
できるだけ置けるように対応していきます。

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

野市町地区 4



受　　付 金曜日

対応状況等

担当課 地域支援課

【地域への回答内容】

【地域支援課】
ご指摘のとおり、上岡に現在バス停はありません。市営バスは3年に1回コースの見直し
をしており、駅にアンケートを置いたり、調査員がバスに乗り込んだりして見直しをしてい
ます。上岡付近を通るコースは前回まではありましたが、ほとんど乗ってもらえませんで
した。高齢者の足については、高齢者介護課が中心となって今年からこの先どう対応し
ていくか検討することになっています。

ＮＯ．
市営バスについて

要望・意見

上岡にバス停を作ってほしい。高齢化や免許返納で不便に感じている人が部落でも多
い。バス停まで行くのも苦痛になっている。市営バスは手をあげたら停まってくれると聞
いた。小さなバスでいいので走らせてほしい。

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

野市町地区 5



受　　付 金曜日

担当課 学校教育課

ＮＯ．
同和教育について

要望・意見

部落問題について取り組むことが大事だと考えているが、後退していると感じる。同和教
育を子どもにしていくべき。

対応状況等

【地域への回答内容】

【教育長】
現在、人権教育という形で進んでいて、７つから１０の課題に増えています。人権教育は
大切だと思いますし、取り組みを進めております。小中学校のいじめ問題や貧困対策
等、人権教育研究協議会で全保幼小中学校がレポートを出していますが、本当に内容
が充実しているかどうか、努力していかないといけないと思っています。なお、本年度か
ら、生涯学習課で退職した先生を雇用し、社会教育・人権教育にも取り組んでいます。

【市長】
香南市の場合、人権課もあり、人権教育は活発に行われていると思います。昨今いろい
ろな人権問題があり、サンホールでも年に４～５回さまざまな研修が行われています。子
どもへの人権教育については、教育委員会と相談し、足りないようならカリキュラムを足
していく等、ご意見を参考にしたい。

野市町地区 6

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取



受　　付 金曜日

ＮＯ．
山田野市線の街路灯について

要望・意見

山田野市線の街路灯について、野市から山田へ多くの生徒が通っているが、冬は帰って
くる頃には真っ暗になるので事故が起こらないか心配。一度市長にも現場を歩いてもら
いたい。
信金のＡＴＭから兄弟橋の間くらい。

冬に県にも来てもらったが、変わらなかった。香南市の子どもたちのために考えてほし
い。

対応状況等

担当課
建設課
地域支援課

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

【地域への回答内容】

【建設課】
１回歩いてみたいと思います。

どういう対応ができるか街灯担当の地域支援課と一緒に検討させていただきたい。

【地域支援課】
現地を見に行きます。県道ということなので、県にも伝えます。その結果を、お伝えしま
す。

－後日回答－
・4/27　建設課長、地域支援課長、地域支援課担当で現地確認。

・建設課長より中央東土木事務所へ設置について打診し、県からは設置には条件があ
り、該当箇所への県での設置は難しい旨の返答あり。

・地域支援課担当からこの地域に該当する町内会長に、設置を求める声が地元住民か
らあり、新設補助金がある旨を伝えた。

・地域支援課担当から、質問者に県からの返答、市での新設は現在行っていない、新設
に係る補助金があるので地元町内会長には伝えている旨を電話で伝え、納得いただい
た。

野市町地区 7



受　　付 金曜日

担当課 地域支援課

ＮＯ．
まちづくり活動について

要望・意見

まちづくり活動に疑問があり、2月12日付けで地域支援課長宛てに文書を出した。地域支
援課から「自治会活動はボランティア」と言われたが、ボランティアでは活動がスムーズ
にいかないのでは。
役員手当について、予算内で町内会長の手当と同じように出すのを認めてほしい。
補助金の使い勝手も悪い。余ったら繰越させてほしい。

対応状況等

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

【地域への回答内容】

【地域支援課】
地域の方々は本当に大変だと思います。実績報告を見るたびに頭の下がる思いです。
これは自分の考えですが、活動をしている方は、ボランティア精神があってこそ、ではな
いでしょうか。自分の住んでいる地域をよくしたい、楽しくやりたいという考えが基本に
あって、ボランティアとう考えもあると思います。
補助金から役員手当を、という要望はずっとあったので、今回から会長と会計に、少ない
ですが合わせて年額15,000円までを認めています。ただ、人件費が活動を圧迫しないよ
う、全体の1/2までと決めております。
繰越につきましては、補助金の性質として、使った額に対しての補助金となっております
ので、残ったら返してもらうということにご理解をお願いします。

野市町地区 8



受　　付 金曜日

ＮＯ．
高規格道路について

要望・意見

高規格道路について、野市が遅れていると聞いた。自分が独自に車の通行量を調査し
たところ、タマイの前で多いときには１時間2,200台、少ない時でも1,600台、平均で1,800
～1,900台が通る。野市の整備が遅れていると聞いたが、物部川の橋はいつ頃できるの
か。

対応状況等

担当課 建設課

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

野市町地区 9

【地域への回答内容】

【建設課】
H28年度に用地測量をしました。５月下旬から用地買収が開始され、それが済み次第埋
蔵文化財の調査となる予定です。国、県、市、一緒に進めています。しばらく間があきま
したが、今は順調に進んでいます。



受　　付 金曜日

担当課 上下水道課

ＮＯ．
下水道の放流先について

要望・意見

下水道の放流先について、変更してほしい。

対応状況等

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

10

【地域への回答内容】

【上下水道課】
地元で放流先を決めています。変更の必要があれば、地元で協議して言ってもらえば検
討します。

－後日回答－
【上下水道課長】５，６年前から同じ話があり、地区懇の後も何度か同じ回答（地元で協
議してくださいということ）をしている。町内会長も一緒に現地確認をしたこともあるが、地
元からは要望しないという判断になっている。

野市町地区



受　　付 金曜日

ＮＯ．
ふれあいセンターと小中学校のトイレについて

要望・意見

ふれあいセンターのトイレについて、和式が多いので洋式に変えてほしい。学校のトイレ
の状況がどうなっているかも教えてほしい。

担当課
学校教育課
生涯学習課

平成30年4月20日

【地域への回答内容】

【教育次長】
学校は、小中学校とも今年度中にすべて洋式になります。ふれあいセンターにつきまし
ては、今のところ計画がないですが、今後協議していきます。

－後日回答－
【生涯学習課長】
３１年度中に対応できるように、今年度中に計画を立てます。
→質問者には生涯学習課から連絡済み。

野市町地区 11

野市町地区懇談会で意見聴取

対応状況等



受　　付 金曜日

ＮＯ．
つきみ野団地の水路工事について

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

【建設課長】
H29年度に水路を直しましたが、まだ残っているので今年は方法を考えて、なんとかみな
さんにお示ししたい。まだ解決法は見つかっていませんが、また相談させていただきま
す。地域に黙って勝手なことはしませんのでよろしくお願いします。

【地域への回答内容】

つきみ野団地の水路工事について、崩落現場の埋め戻しと、水が道路から出ているの
で困っている。建設課には伝えているが、一度詳しく調査してほしい。工事は地域住民に
説明してからしてほしい。水路工事の時水が出てきて困る。地域全体の問題なので何ら
かの答えを出してほしい。

野市町地区 12

担当課 建設課

要望・意見

対応状況等



受　　付 金曜日

野市町地区 13

【地域への回答内容】

【市長】
野市町のウォーキングトレイルを利用したりして各町でウォーキングコースを作っていま
す。

【健康対策課】
既に吉川地区のウォーキングコースに入っています。

担当課 健康対策課

要望・意見

国の管理とは思うが、桜づつみ公園からの物部川堤防沿いをジョギングコース、ウォー
キングコースとして利用してはどうか、提案したい。

対応状況等

ＮＯ．
ジョギングコース、ウォーキングコースについて

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取



受　　付 金曜日

ＮＯ．
防空壕について

要望・意見

防空壕が赤線道につえて通れなくなっているので何とかしてほしい。

対応状況等

担当課 農林課

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

【地域への回答内容】

【地域支援課】
場所がわかりませんので、また改めてお話を聞かせていただきます。

－後日対応－
【農林課】
現場確認後、直接市が工事することはできないが、農林課に補助金があるので（1/2補
助）それで対応してくださいと伝えた。

野市町地区 14



受　　付 金曜日

担当課 商工水産課

ＮＯ．

野市町地区 15

香南市の土産物について

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

要望・意見

香南市には土産物がない。山田高校が検討していたが、できたのか。

対応状況等

【地域への回答内容】

【商工水産課】
去年の２月に山田高校１年生が８チームで検討し、１位は山北ミカンを使ったジャムでし
たが、まだ商品化には至っていません。その他にしらすを揚げた「ジャーカリ」という商品
はお店にも協力してもらって試食までいきましたが、香南市全体のお土産というところま
では至っていませんので、１つでも多く香南市の土産物としての商品を開発していきた
い。

【市長】
他にも観光協会が開発したみかん大福や、最近では農林課が実施している事業の中で
昨年できたみかんバターもあるが、人気は出たけど生産が追いついていません。第2弾
でハネのみかんを使ったジュースを開発中。高知県は１次産品の生産量が多く、加工品
が少ない。四国の他３県は逆。これを何とかしたいと尾﨑県政も地産地消を進めており、
そのモデルで山北みかんを何とかしたいと、香南市で加工所を作ることも考えて、取り組
んでいます。



受　　付 金曜日

担当課 地域支援課

ＮＯ．

野市町地区 16

自治会活動について

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

要望・意見

市の職員にも自治会活動に積極的に関わってほしい。協力がないと、なかなか運営が
難しい。現在、会長職をしている人が何人いるのか。今後指導していくのか。

対応状況等

【地域への回答内容】

【地域支援課】
現在、自分は班長をしているが、これは順番に回っているものです。町内会が集まって
自治会となっているので、立ち上げの時のメンバーがそのまま役員をしていることが多い
のではないでしょうか。現在、市の職員が役員になっているかと聞かれると、正直わかり
ませんが、自分の感覚ではあまりいないと思います。ただ、香南市では地区担当職員と
して全職員がどこかの地区の担当になっているので、地区担当職員としての関わりも大
事だと思っています。来週、職員向けの説明会でも話をしていきますのでご理解をいた
だきたいと思います。



受　　付 金曜日

ＮＯ．

野市町地区 17

0

平成30年4月20日 野市町地区懇談会で意見聴取

要望・意見

香南市で行われているお祭りの出し物で、ラムネの一気飲みが恒例となっているが、子
どもの健康のことや食育の観点からも問題だと思う。お祭りでの出し物はみんなが安心
して楽しめるように転換していくよう検討してほしい。

対応状況等

【地域への回答内容】

【市長】
市主催の祭りではなく地域でのお祭りだと思うので、市が一律にどうこう言うのは無理が
あると思いますが、こういう意見があったということをお話できるところでしていくのは問題
ないと思いますので、参考にさせていただきます。

担当課 　－


